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месяца����июнь
Даты

ВОЗНЕСЕНИЕ ГОСПОДНЕ
 
В этот день Церковь празднует удивительное 
событие — восшествие Господа Иисуса Христа 
во плоти на небо. После Своего Воскресения 
Господь сорок дней являлся ученикам, говоря 
им о Царствии Божьем. Затем собрал их в Иеру-
салиме на Елеонской горе и заповедал не расхо-
диться, оставаться в городе и ждать крещения 
от Духа Святого. После чего Господь вознесся на 
небеса. Вот как это описано в Деяниях святых 
апостолов: Сказав сие, Он поднялся в глазах их, 
и облако взяло Его из вида их. И когда они смо-
трели на небо, во время восхождения Его, вдруг 
предстали им два мужа в белой одежде и сказали: 
мужи Галилейские! что вы стоите и смотрите на 
небо? Сей Иисус, вознесшийся от вас на небо, при-
дет таким же образом, как вы видели Его восходя-
щим на небо (Деян 1:9–11). 

и ю н я

НАЧИНАЕТСЯ 
ПЕТРОВ ПОСТ

Петров пост — один из двух летних 
постов. Он был установлен Церковью 
в память о том, как святые апостолы 
Петр и Павел постились перед выходом 
на проповедь Евангелия. 

Начинается Петров пост 
в понедельник через неделю после 
праздника Троицы (Пятидесятницы). 
Заканчивается 12 июля, в день 
празднования памяти святых 
первоверховных апостолов Петра 
и Павла.  

10

НЕДЕЛЯ СВЯТЫХ ОТЦОВ 
I ВСЕЛЕНСКОГО СОБОРА

Первый Вселенский Собор был созван 
в 325 году в городе Никея для того, чтобы 
защитить Церковь от ереси Ария. Александрийский 
пресвитер Арий создал учение, согласно которому 
Господь Иисус Христос не воплотившийся Бог, 
а всего лишь творение Божье, пускай и самое 
высшее. Это еретическое учение было принято 
многими епископами и представляло реальную 
угрозу для верующих по всей Восточной части 
Римской империи. Чтобы осудить арианство, 
и был созван Первый Вселенский Собор, в котором 
принимали участие более трехсот епископов. 
Важнейшими решениями Собора было осуждение 
учения Ария, утверждение догмата о единосущии 
Сына Отцу и Его предвечном рождении, 
составление Символа веры, в котором утверждалась 
Божественная природа Иисуса Христа. 

дет таким же образом, как вы видели Его восходя-
щим на небо (Деян 1:9–11). 

м 

и ю н я

28

и ю н я
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Первый Вселенский собор.
Василий Суриков. 1876

Вознесение Господне.
Гарри Андерсон.
1976
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ИСПОЛНЯЕТСЯ 70 ЛЕТ 
ЮРИЮ ВЯЗЕМСКОМУ

«Для меня хомо сапиенс — это, 
по определению, хомо религио-
зис, человек религиозный. Ведь 
как только появляется религия, 
так из животного мира появля-
ется человек, а как только уходит 
религия, так человек превраща-
ется в животное». 

Из интервью Юрия Вяземского 
журналу «Фома»

ДЕНЬ ПАМЯТИ 
СВЯТИТЕЛЯ ЛУКИ
(ВОЙНОЯСЕНЕЦКОГО)

Этот великий святой XX века был выдающимся 
врачом. Даже безбожная власть, много лет гнавшая 
святителя Луку за его исповедание Христа, 
была вынуждена признать его заслуги в области 
медицины. Он получил Сталинскую премию I сте-
пени — 200 000 рублей — за научную разработку 
новых хирургических методов лечения гнойных 
заболеваний и ранений, изложенных в научных 
трудах: «Очерки гнойной хирургии» (1943) и «Поздние 
резекции при инфицированных огнестрельных 
ранениях суставов» (1944). 130 000 рублей из 
полученных денег святой доктор отдал на помощь 
детям-сиротам, жертвам фашизма. Остальные деньги 
тоже раздавал тем, кто в них нуждался, — беднякам, 
больным, малоимущим коллегам-медикам. ф.

Хирургические инструменты 
епископа и хирурга Луки 
(Войно-Ясенецкого)

и ю н я

5
и ю н я

Хирургические инструменты

11
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 Мы празднуем особое событие 
в жизни мира. Через рождение 
Господа и Спасителя, через Его 
жизнь, через Его учение, через 

Его страдания, через Его смерть, через Его 
воскресение даровано было людям нечто 

совершенно особенное, что дейст-
вительно изменило течение исто-

рии. Мы называем время после 
рождения Христа Спасителя 
новой эрой. И совсем не пото-
му, что люди автоматически 
стали лучше после пришествия 
в мир Спасителя, не потому, 
что лучше стали общественные 
отношения, меньше стало зла 
в личной, семейной, обществен-

ной жизни. Совсем не потому! 
Мы знаем: как были разбойники 

до Спасителя, так они существу-
ют и после, как были войны до, так 

они существуют и после, как были 
гражданские конфликты, столкновения, 

противоречия, коварство, обман, ложь, 
зависть, так все это существует и после Хри-
ста Спасителя.

Что же тогда появилось? Для чего же 
Господь пострадал, жизнь Свою отдал? 
Именно ради того, что мы сегодня так тор-
жественно празднуем. Ему было угодно, 
чтобы Божественное присутствие постоян-
но пребывало в жизни рода человеческого. 
В 50-й день после Воскресения Господь 
дарует Своего Духа апостолам. Он изливает 
этот Дух как Свою энергию, Свою благодать, 
Свою силу на святых апостолов. На простых 
рыбарей — тех самых, которые трусливо 
бежали в момент ареста Христа Спасителя, 
когда на Него обрушились страшные пытки, 
тех самых учеников, один из которых пре-
дал, а другой отказался, тех самых учени-
ков, которых не было на Голгофе, тех самых 
учеников, которые несли на себе отпечаток 
всей ограниченности и греховности челове-
ческой жизни, — на них Он изливает Свою 
благодать, и Божественной силой они пере-
стают быть трусливыми и боязливыми. Они 
становятся мужественными и сильными, 
обретая тот Божественный дар, который 

сразу выделил их из среды всего человечес-
кого рода. Их слово наполнилось мудрос-
тью, силой, и тысячи людей стали откли-
каться на их проповедь — не меньше, чем на 
проповедь Самого Христа Спасителя.

Более того, вдохновленные Божественной 
силой, излившейся на них в день Пятидесят-
ницы, движимые Духом Святым, они отпра-
вились в разные страны, проповедуя Христа 
распятого и воскресшего. Именно они созда-
ли общность людей, внутри которой и живет 
этот дар Святого Духа, — эту общность мы 
именуем Церковью Божией. Все мы с вами 
и есть Церковь, среди нас и в нас живет Свя-
той Дух, силы Которого каждый получает 
в момент крещения и миропомазания, сила 
Которого обновляется в нас всякий раз, когда 
мы, принося покаяние, причащаемся Святых 
Христовых Таин. В море беззакония, ничем 
не отличающегося от того, что было до Хри-
ста Спасителя, живет Его Церковь как носи-
тельница благодати Святого Духа. Именно 
в Церкви и происходит спасение людей, 
их живое соприкосновение с Богом, новая 
жизнь во Христе.

Церковь существует для того, чтобы при-
зывать Святого Духа. Самая важная миссия 
Церкви — это призывание Святого Духа, 
эпиклезис, как мы говорим, употребляя 
греческое слово. Эпиклезис есть не только 
молитва призывания Святого Духа — это 
жизнь во Христе, это открытое Ему навстре-
чу сердце, это мужественное и честное 
исповедание веры в Христа Спасителя 
и в Святую Троицу. И в ответ на жизнь Цер-
кви Бог посылает дар Святого Духа, и Дух 
живет и действует в нас. Кто-то может ска-
зать: «Что же все это означает для мира? 
Что же — мир сам по себе, а Церковь сама 
по себе?» Совсем нет. Ведь каждый из нас, 
принадлежа Церкви, принадлежит и миру, 
через каждого из нас сила Божественной 
благодати должна изливаться на род чело-
веческий, но особым образом она изливает-
ся через миссию Церкви в мире. Это и есть 
миссия спасения, это и есть миссия обра-
щения людей к Богу, это и есть миссия пре-
ображения человеческой личности и всего 
рода человеческого.

День Святой Троицы.
Пятидесятница

Патриарх Кирилл

Д А Т Ы  И Ю Н Я
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Все это мы сегодня празднуем с вами 

в день Святой Троицы, потому что с того 
самого дня Пятидесятницы и началась 
эта спасительная миссия Церкви. Что же 
мы, христиане? А мы должны осознавать 
величайшую ответственность пред Богом 
за тот дар, который получили в крещении, 
величайшую ответственность пред Богом 
за благодать, которую получаем в таинстве 
святого причащения, в молитве. Это есть 
Божий дар, и мы с вами — обладатели этого 

дара. И для того чтобы сила благодати не 
покидала нас, чтобы мы не превращались 
в пустые сосуды, нужно постоянно стяжать 
благодать Святого Духа — молитвой, добры-
ми делами, участием в таинствах Церкви; 
и делиться этой благодатью опять-таки 
через добрые дела и через добрые слова со 
всем родом человеческим. Как говорит свя-
щеннослужитель, совершая таинство Свя-
той Евхаристии: «и о всех и за вся». О всех 
и за вся пострадал Господь, на всех и на всё 
через Церковь изливается благодать Святого 
Духа. И, сознавая важность служения хри-
стианина, мы должны постоянно возгревать 
в себе молитвой, доброделанием и участием 
в таинствах силу Святого Духа. ф.

Из проповеди в день Святой Троицы 
в Троице-Сергиевой лавре, 23 июня 2013 года
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 Е сть библейский герой, чьим именем нередко назы-
вают нашу цивилизацию — Каин. Тот, кто бросил 
вызов Богу и самим основам человечности. Тот, 

кто убил ближнего своего и попытался обмануть Созда-
теля. Как же наивно и одновременно страшно звучит его 
попытка скрыть свое злодеяние от Господа: где Авель, 
брат твой? <…> — не знаю; разве я сторож брату моему? 
(Быт 4:9). Действительно, и в действиях, и в этом ответе 
Каина столь много до боли узнаваемого из наших времен. 
Но вот недавно в беседе с одним человеком мы обсужда-
ли другого персонажа Библии. И сошлись на мысли, что, 
возможно, он в чем-то даже больше подойдет нашей эпохе 
в качестве ее «героя».

Понимаете, ведь Каин по крайней мере точно знает 
Того, к Кому он свои дерзкие слова обращает, Кому бро-
сает свой вызов. Это никак не умаляет тяжести соверша-
емого им, но хотя бы отражает присущее ему мировиде-
ние, где в принципе есть какая-то иерархия, верх и низ, 
Творец и творение. А этот другой библейский персонаж, 
стоя напротив Бога, спрашивает: «А что есть истина?» Да, 
это Понтий Пилат. Человек, который, даже лицом к лицу 
встретившись с самым главным, не замечает его и просто 
проходит мимо.

И вопрос-то, который задает Пилат, — чисто ритори-
ческий. Он не собирается вступать в дискуссию, его не 
интересует, что приведенный к нему Человек по этому 
поводу думает. Это теперь мы понимаем, что Пилат 
и в истории-то сохранился только потому, что когда-то 
к нему привели Христа, и это он стоял перед Христом, а не 
Христос перед ним. И в этом такая трагическая ирония! 
Такое фундаментальное непонимание ситуации! Он спра-
шивает, что есть истина, у Того, кто Сам есть путь и исти-
на и жизнь (Ин 14:6), у Создателя неба, земли и человека. 
И в этом смысле Пилат на самом деле олицетворяет все 
человечество, которое раз за разом проходит мимо Хри-
ста. Если хотите, это итог той стремительной де градации 
и падения человека, которое начинается с Каина и дохо-
дит до стадии, когда он даже не понимает, перед Кем сто-
ит. Был бы писателем, думаю, обыграл бы грозное и сим-
волическое напоминание всем нам в призыве, которым 
последний год вся наша цивилизация чуть ли не каждый 
день обменивается друг с другом: тщательно умывайте 
руки. Хотя, наверное, и здесь пришлось бы делать сноску 
и пояснять, к какой книге отсылка… ф.

Владимир Легойда 

Каин, Пилат 
и антибактериальное мыло

К О Л О Н К А  Г Л А В Н О Г О  Р Е Д А К Т О Р А
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Федор 
Емельяненко:

на поединок»
ты выходишь

Важно,«
с каким сердцем
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Однажды я случайно попал в Дивеево. 
У нас были соревнования, моя команда хоро-
шо выступила, я, конечно, за всех болел, после 
этого мы отмечали победы. Наутро была 
поездка, даже не паломническая, а, как нам 
сказали, экскурсия в Дивеево, ее организовал 
отец Андрей, с которым мы тогда и познако-
мились. Поездка эта всё изменила, но понача-
лу я, конечно, по своему самочувствию хотел 
отказаться. Даже был момент, когда я говорил: 
«Пусть все едут, я останусь».

А теперь, когда еду на Афон, у меня уже на 
пароме невольно расплывается улыбка. Просто 
такая радость, такой внутренний восторг, что 

я назвал бы это минутой счастья. Коснуться 
этого духа монашеского, помолиться, ходить 
на все службы, посетить святыни, попросить 
за родных, за близких молитвенной помощи. 
И каждый раз — уже четвертый — убеждаюсь, 
что всё складывается настолько… По секун-
дам — слишком много случайностей. Но, как 
говорят, кто верит в случайности, тот не верит 
в Бога. Я не в случайности верю, я верю, что 
Господь всем управляет. 

Часто вспоминаю поездки на Афон, в другие 
святые места, чтобы опять испытать то чувст-
во, которое впервые испытал в Дивеево. Слава 
Богу, Господь меня укрепляет. Но я чувствую, 
когда Он отступает. Или я отхожу своими гре-
хами, может быть. В такие моменты вспоминаю 
моего знакомого батюшку, который говорил: 
«Главное — верить, главное — никогда не сом-
неваться и верить». Даже если мне тяжело, даже 
если далёк в данный момент от Бога, я прошу, 
чтобы Господь не оставил меня все равно. Слава 
Богу, у меня сомнений нет. Иногда падаю. Но 
знаю, что надо находить в себе силы, чтобы 
встать и опять всем своим нутром, всем своим 
сердцем прилепиться к Богу.

Бывают моменты в жизни, когда довериться 
до конца, на 100 процентов, полностью отпу-
стить ситуацию сложно. Когда знаете, по-чело-
вечески рассчитаешь всё и по накатанному пути 
уже что-то планируешь. Я не говорю о спорте 
или каких-то боях, но бывают такие в жизни 
ситуации, когда не знаешь, как поступить, как 
правильно сделать. И вот тогда сложно полно-
стью довериться Богу. Думаю, здесь нужно пере-
шагнуть через себя и всё-таки довериться.

ПАРСУНА — так называется портрет в иконописном стиле, а также 
авторская программа Владимира Легойды на телеканале «Спас», в которой 
он говорит с человеком о самом главном. В этом номере «Фомы» — фрагменты 
«парсуны» Федора Емельяненко.

Легойда: Мало есть людей, которые 
тебя не знают. Но если бы тебе 
пришлось представиться, что бы 
ты о себе сказал на сегодняшний день 
самое главное?
Емельяненко: Ну, если бы пришлось, 
я бы представился: Фёдор 
Емельяненко, кающийся грешник.

��

ВМЕСТО ПРЕДИСЛОВИЯ: 

«
Первый вопрос ведущего «Парсуны»:

П А Р С У Н А  Н О М Е Р А

Фото Владимира Ештокина

��С супругой Оксаной и старшей дочерью Марией.
Фото из семейного архива

��С дочерью Марией после турнира по смешанным 
единоборствам M-1 Global «Белые ночи», 2012.
Фото Андрея Пронина/PhotoXpress




